
Por intermédio do acordo 
entre a Univorsidade Federal 
de Vigosa (UFV) e a Universi. 
dade Purdue, dos Estados Uni- 
dos, estabelecido com a finali- 
dade de incrementar um pro- 
’nmn de uso da madeira para 
ins energéticos na Republica 
Dominicana, mais uma turma 
de técnicos desse país con- 
cluíu, em Vigosa, o Curso de 
Silvicultura, com a duração de 
um més, Incluindo, além das 
aulas teoricas, visitas a virios 
empreendimentos florestais e 
industriss do setor no Estado. 

A cntrega dos certificados 
nos técnicos dominicanoy — 
em nimero de seis, entre enge- 
nhelros-urõuomc_:_n com espe 
cialização em ciências flores. 
tais e téc ' .s Morestais — foi 
feita pelo Reitor da UFV, pro- 
fessor Geraldo Martins Chaves, 
em solenidade que contou com 
n presença de várias autorida. 
des universitárias, 

Intercâmbio 

Durante a solenidade, na sa- 
la de reuniões da Reitoria, o rm-m Osvaldo Ferreira Va. 
lente, chefe do Departamento 
de ria Florestal, deu explicações sobre o acordo 
UFV/Purdue para o treinamen. 
to de téêonicos e prestação de 
muml::u. na área de -pro'v.ei« 
tamento da madeira para fing energéticoy na República Do- mi Que apresenta vários 
pontos de identídade com a 
reslidade brasiteira no setor, 
Finalizog agradecendo a con. tribuição prestada 90 seu De- 
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Técnicos da Repiblica Dominicana 
concluiram Curso de Silvicultura 

dos técnicos dominicanos, 

UNIVERSITARIA 

BRASIL 

logia Animal 
O engenheiro-agronomo Fran. 

klin Aquiles Reynoso, em no- 
me do governo dominicano e 
da Universidade Católica Ma- 
dre Maestra, executora do pro- 
f"m. em seu país, agradecen 

UFV a realização do curso, 
enfatizando o nível de capaci 
tação dos professores da lnsti 
tuíção e a grande acolbida que todos tiveram aqui, Para ele, 
são muito amplas as possibill 
dades de estreitar os lagos de 
interchmbio téenicocicntifico 
entre os dois paises, que apre- 
sentam semelhangas quanto ao 
consumo de energia produzida por madeira. 
Também abordando as pers pectivas de intercámbio, o Rei 

tor Geraldo Marting Chaves fa- 
lou sobre u importância do 
treinamento proporcionado pe- 
la UFV. A Instituíção, revelou, está pronta a colaborar e a 
aprender com os países latino- 
americanos, pois essa troca de 
conhecimentos e experiências 
€ de mútuo interesse. 

Concluiram o curso, coorde. 
nado pelo professor José Mau. 
rfo Gomes, os técnicos Juan 
Villanueva, José Mercedes, Vic. 
tor Montero, Ramon Campois, 
Franklin Ortiz e Franklin Rey. 
noso. A UFV havia ministrado 
anleriormente um curso a ou- 
tro grupo na área de carvio 
Vegetal, dentro do mesmo acor. 
do. Com apenas 14 por cento 
de seu territério coberto por 
florestas, a Repiblica Domini- 
cana necessita promover reflo. 
Testamento para fins energéti- 
cos, uma vez que a populacio 
consome 80 por cento de ener- 
gla provenicnte de lenha ou 
carviio. 

durante a solenidade. 

m"hmwroum Franklin A. Reynoso, & direita, fala 

no. Tém especial relevo 

Nova Repiiblica, nova Educação 
«Ao optar por tão honroso enc rgo, ative-me 

arraigada convicção de que so haverá verdadeira- 
mente Nova República se houver nova Educação. 
Construir uma nação, com instituições sólidas e re- 
gime democrático como expressão de 
lítica, começa pela Educação 
definitivo, na Educação. Não se esgota a proposta 
deste Ministério na melhoria da qualidade do ensi- 

Qquantitativas, para que não perdure o atual quadro 
de massificagdo com desqualifica 
80 do Senador Marco Maciel, ao assumir, dia 15 de 
margo Gltimo, o cargo de Ministro da Educacio.) 

trutura po- 
se sedimenta, em 

mudancas qualitativas e 

ão». (Do discur- 

Convénio com universidadé alema para 
estudos sobre planejamento municipal 

— , 

Os professores Antônio Santana Fe rraz, Paolo Tadeu Leite Arantes ¢ Klaus Tédmann falam sobre o convénio com o Reitor 
Geraldo Martins Chaves. 

O urbanista -5 Tédmann, 
professor da Universidade de 
Dortmund, Alemanha Federal, 
esteve em visita & Universida- 
de Federal de Vigosa (UFV), 
dia 29 de margo último, quan. 
do manteve encontros com professores e dirigentes e pode 
conhecer a vizinha cidade de 
Cajuri e a comunidade de Pa- raguai, naquele municiplo, com vistas a ucertar os termos de um convénio que serd assinado 
pelas duas universidades na 
drea de plancjamento urbano e regional, dentro do enfoque da 
administragio municipal, 

Durante a visita o professor 
Klaus Todmann participou de 
uma reunião com representan. 
tes dos Departamentos de En. 
genharia Civil, de Administra. 
Ção e Economia e de Economia 
Rural, do Conselho de Extensio 
€ do Programa Gilberto Melo, 
Acompanhado dos professo. 

res Paulo Tadeu Leite Arantes 
¢ Antdnio Santana Ferraz, do 
Departamento de Engenharia 
Civil, o professor Klaus Tód. 
mann foi recebido pelo Reitor 
Geraldo Martins Chaves e, na 
oportanidade, revelou que sua 

Universidade tem grande inte- 
Fesse em estabelecer com a UFV um tipo de cooperação que viabilize estudos e projetos 
de assisténcia às administra. ções municipais de cidades de 
até 50 mil habitantes, envol- 
vendo de maneira global os problemas urbanos e do meio 
rural, O Reitor da UFV agra- 
deceu n presenca do professor 
alemiio, dizendo estar confian. 
te nas boas perspectivas que 
se abrem com o intercimbio 
entre as Universidades. 

De acordo com o professor 
Paulo Tadeu Leite Arantes, que empreendeu recentemente via- gem de estudos à Alemanha, o partir da qual originaram-se os entendimentos para o convê 
nio, inicialmente o intercâmbio proporcionaria cursos de curta 
duração para membros das ad- 
ministracdes municipais. Em 
uma segunda etapa, serviria de 
base para especializagio den- 
tro do Curso de Engenharia 
Civil da UFV. Paralelamente, seriam exccutados projetos na 
área de planejamento munici- 
pal e prestadas assessorias di- 
versas aos dirigentes locais, 

Semana de Nutrigao comeca segundq-folra 
De segunda-feira alé o dia 

12 do _corrente, serd realizada 
n VI Semana de Nutrig 
auditorio do Departamento de 
Economia Rural, à partir das 
20h. Para as cinco pale 
programadas foi convie 
Dra. Lor Cury, 
do Instituto de 
médicas da USP, 

Os temas a se 
são: dia oito “Nutrigio 
terna e de plvin to fetal” 
dia nove Nutri materna 
€ desenvolvimento pos-natal — 

papel da amamentagio”; dia 
10 — “Nu senvolvy 
mento do 

dia 11 — “Nutrição e mecani 
mos de defesa: mortalidade in- 
fantil”; e dia “Desnutri- 
ção protéico- 
Ção de alim 

VI Semana de 

órica e produ- 

e Vicosa, por melo 
do Conselho de 
Denartamento d 
Saúle do Centro 
Biológicas ¢ da S 



: lização em Arte/Educação 
& da Pró-Reitoria de Assuntos 
Comtunitários e da Diretoria 
de Assuntos Culturals da UFV, 
com apoio da Divisio de Edu- 
cação e Cultura da Prefeitura 
Municipal de Vigosa, sob a co- 

de ordenação de Maria Auxiliado- 

No periodo de 15 » 17 de 
margo último, foi realizado no 
setor h Indústrias rurais da 
Central de Ensino e Desenvol- 
vimento W doe Florestal 
w em Florestal- MG, o 1º 

de Processamento Arte- 
sanal de Carnes de Caprinos, 

Universidade 
através da 

Associagho Brasi- 

ra G. de Ba 

S 
Prllclpkn bésicos para uma 

o crisdora; O criativo 
H u 

Fepetitivo; O papel da arte/ 
educador na arte/oducação; 

da “educação artística” 
na escola; Experiências de 
aprendizagem bascadas no cria- 
tivo — a experímentação como 
instrumento pedagógico de ba- 
se; Uso criativo e constrativo 
de materiais básicos; e Avalia- 
ção final, 

Fm Londrina 

Na Fazenda Antares, em Lon- 
drina-PR, de propriedade do 
veterindrip Guilherme Kuiel 
sel, fol realizado, de 26 de fe 

@ 1º de margo último, 
o Curso de Industrialização 
de Suínos e Leite na Fazenda, 
para 16 agricullores e técnicos 

. da região. 
0 patrocinio foi da Coopera. 

tiva Agropecuiria do Vale do 
Tebagl (Valcoop), sob a coor- 
denagio do médico-veterinirio 
Arildo Gongalves Padilha, sen- 
do as aulas ministradas pelo 

veltamento da carne e da pelo professor Newton de Alencar, 
dos caprinos, com a |I|lluch da Cedal. 
dos animals de 
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“Produção artesanal de rnlrl 
Jos e defumados de suin 
o titulo do curso ministrado 
de 12 a 15 de feverciro deste 
ano, na Fazenda Gravaté, em 
Felizlindia-MG. A promogio 
foi da Siderirgica Sete Lagoas 
(Sidersete), sob a coordenacio 
de Wiston Eustiquio Lacerda 
e tendo como monitor José 
Joaquim de Oliveira, represen- 
tantes da empresa, 

As aulas foram ministradas 
pelo professor Newton de Alen- 
car, da Cedal, para 18 produto. 

—
 

t res, técaicos ¢ operários. 

Avaliação educacional 

o Wn de Educação da Universidade Fe- 
deral de atendendo solicitação, promoveu, em 
mn Pm. no dia 20 de março último, na Escola 

lual Dom Velloso, integrada so Projeto Cefam 
e Aplrhlconmulo do Magistério) s.,..,.m':'"‘i:.. o de Minas Gora, 

j 

ras Marisilda Sacani 
c—l—b ainda com a partici, 
Maria de Melo Alencar no planciamento e montagem 

vn—n-o-u 



orientação e prote- 
sumidor e das ativi- 
Intenciais e extensio- 

'Eí
êªª

ãªº
êíã

ã 
de preços ao consumidor em Viçosa 
Após concluir pesquisa so- 

o orçamento familiar em 
o Departamento de Ad- 

ão e Economia do 
le Ciências Humanas, 

Letras e Artes da Universidade 
Federal de Víçosa (UFV) pre- 
tende divulgar, mensalmente, 
4 taxa de elevação do custo de 
vida na cidade, por intermédio 
do Indice de Precos ao Consu- 

obtido com o processa- 
mento dos pregos de cada um 
gl-n:.du'pdd.u cesta basica d.:Icr. 

. pesquisa, resliza- 
da com recursos do Conselho 
Nacional de Desenvolvimen- 
l(o Clc,ulmm e Tecnológico 

Como informou o professor 
Tancredo Almada Cruz, 

Ponte Nova etc, passando a 
trabalhar com informações que 
irão possibilitar o cálculo do 
Indice Regional de Preços ao 
Consumídor, 

O Reitor Geraldo Martins 
Chaves revelou.so muilo inte- 
ressado no trabalho do De 
partamento de Administração 
e Economia, incentivando a 
equipe a continuar com as 
atividades de pesquisa, ínclu- 
sive ampliando-as, contribuín- 

nda para o esfo 
FV com a 

comunidade r 
Os eatudos envolvem, com os 

respectivos subgrupos, ox gru- 
r'o. Alimentagho, Vestuario, 

labitação, Artigos de Residén. 
cia, Transporte c Comunica: 
¢ho, Saúde e Cuidados Pesso- 
ais ¢ Despesas Pessoais. Du- 
rante o més de fevereiro, o 
Indice de pregos o consumi- 
dor (custo de vida), para o 
município, ficou em 13,31 por 
cento, enquanto em janeiro foi 
da ordem de 10,03 por cento. 
Trabalham no projeto os 

professores Tancredo Almada 
Cruz, Orlando Monteiro da 
Silva, Albino Sérgio Dias Casa- 
li, Maria das Gragas Nemer 
Jentzsch; o programador Car- 
los Antônio Alvares Soares Ri- 
beiro, da Divisio de Pesquisa 
e Desenvolvimento da CPD; a 
economista lolanda Sampaio 
Fonseca ¢ estudantes do Curso 
de Administração e de Econo- 
mia do Departamento, estes, na 
coleta de dados e sua tabulacio. 

Os aumentos mais significa- 
tivos, em cada grupo, foram: 
Alimentagio — os hortifrati 
granjeiros (20,36 por cento), 
especialmente a vagem, com 
125 por cento; Vestudrio — 
com um incremento de 17,81 
por cenlo no item roupas de 
criangas; Habitagdo — em que 
despontam artigos de limpeza 
@771 ‘; ceato, esponja d: 
ago e 2749 por cento, sapon: 
ceo); Artigos de Residéncia — 
em que o subitem jogo de cama 
de solteiro l;srnenlau uma ele- 
vagio de 2520 por cenlo; 
Transporte e Comunicagdo — 
em que se destaca o aumento 
das tarifas telefdnicas em 36,75 
por cento; o subitem atendi- 
mento médico, com a percen- 
tagem de 39,13, fol o responsi- 
vel pela maior parte da alta 
do grupo Saúde e Culdados 
M. ficundo o :Nm 
vros diditicos, com alta 

Ly X tivo 6rupo  Despesas 
Pessoats. 

VARIACOES PERCENTUAIS, 

Acumulado 
até o més 

DAE vai calcular o indice mensal Departamento de Educacao reestrutura as 
atividades de ensino, pesquisa e extensao 

0 colegiado do Departamen- 
to de Educagio da Universidu. 
de Federal de Vigosa (UFV) 
AProvou a reestruturaç 
atribuigdes das Comissoes de 
Ensino, Pesquisa e Extensão e, 
também, escolheu, através de 
eleição direta, os membros das 
trés comissões, que irão pres- 
tar assessoria constante  che- 
fia e aos professores, podendo, 
eventualmente, trabalhar em 
conjunto. 

Comissio de Ensine 

Dentre as virias atribuigdes 
da Comissio de 0, desta- 
case, prioritariamente, u de retomar, com urgéncia, os 
trabathos de reformulagio do 
carriculo do Curso de Pedago- 
gia para 1086, Esse trabalho 
foi aprovado até a instincia do 
Conxelho de Graduagdo e, pos. 
teriormente, sofreu interrup- 
ção, Também vai coordenar, 
semestralmente, o oferecimen- to rucional de disciplinas pelo 
Departamento ¢ a conseqliente 
distribuigio entre os seus do- 
centes, 

Outra atividade é verificar e 
acompanhar o Catdlogo Geral 
da UFV, no que concerne às 
modificagbes du curriculo do 
curso de Pedagogia ¢ das dis- 
ciplinas do Departamento, en- 
caminhando-as & presidéncia 
da Comissiio de Catélogo. 

A Comissão é composta por 
trés professores: Francisco Si- 
monini da Silva (coordena 
dor), Marisilda Sacani Sunce- 
vero e Rita Maria de Melo 
Alencar, m professora Ana 
Maria Rigueira Abou-id (repre- 
sentante do Departamento jun. 
to & Câmara Curricular do cur- 
so de Pedagogin) ¢ dois repre- 
sentantes estudantis, cleitos pe. 
lo colegiado discente: Zilma 
de Lourdes Gasparini (efetiva) 
¢ Edilma Cotrine Silva (su- 
plente). 

Comissão de Pesquisa 

A Comissio de Pesquisa terd 

o papel m 
o desenvol 
no Depart, 

5 important 
mento du 

amento « Educa 

entivar os do- 
centes na montagem de proje- 
tos de pesquisa; contactar ór- 
Kãos e entidades que promo- 
vam e financiem a pesquisa em 
educação; e promover semind- 
rios e palestras não só sobre 
temas em pesquisa, mas tom- 
bém exposição c debates sobre 
teses concluídas pelos docen- 
tex. Ela é composta por quatro 
professores: Manuel Dias da 
Fraga (coordenador), Célia 
Maria de Freitas Alvim, Lúcio 
Kreutz e Olínda Maria Noro- 
nha, e dois representantes estu. 
duntis, cleitos pelo colegisdo 
discente: Ana Luiza Parentone 
Grupioni (efetiva) e Liliane 
de Oliveira Silva (suplente). 

Comissão de Extensio 

A reelaboragio do programa 
de atividades de extensio do 
Departamento, para o corrente 
ano, é uma das prioridades da 
Comissio de Extensio. Tam- 
bém são importantes as seguin. 
tes tarefas: o reformulagio da 
Semana de Educacio; o ofere- 
cimento de cursos de exten 
sio, aperfeicoamento e espe 
cializagiio à clientela interna e 
externa da UFV, como o Pro- 
grama Gilberto Melo, Projeto 
Rondon, Semuna do Fazendei- 
ro, Cedaf, Codemin e outros; 
€ incentivar os professores na | 
montagem de projetos de ex- 
tensio, e os alunos de Pedago- 
gia a participar de grupos de 
trabalho na UFV, quer dentro 
do curso, quer dentro do “cam- 
pus” ou fora dele. 

A Comissiio é composta por 
quatro professores: Atflio Alés 
sio  (coordenador), Adelino 
Massarolo, Marly Silva de Melo 
€ Maurilio Nogucira da Silva, 
e mais dois representantes es- 
tudantis, eleitos pelo colegindo 
discente: Rômulo Marinho 
(efetivo) e Neusa Maria Gomes 
(suplente), 

A equipe responsável pelo Projeto 6 o professor Gilson Faria 
Potsch Magalhães, & direita, examinam os resultados da 

pesquisa, 
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Prefeitura realiza 
toda a rede de alta 

A Universidade Federal de 
(UFV), através da Pre. 

feitura do “Campus”, junta- 

Yolimento e Ápoio Técnico 4 to ¢ Apol nico 
Educação (Cedate), utilizando 
Tecursos Secretaria Geral 
do Ministério da Educação e 
Cultura (MEC), executou, em 
Caráter de emergência, durante 
o periodo de férias, toda a 
substituição da rede de alta 

do .I:th.w do “campus” universi- 

O Programa de Emergéncia 
foi montado para eliminar os 
cortes freqõen 

ficuldades & comunidade uni- 

a vuqnl::-. l""l:fll'l as nas na Cen- 
nal, mn Processamento de Dados 

(CPD), no artamento de 
de Alimentos o nas 

atividades lwetd!mlcn e JII!IIIIÍª 
vas. contraparti- cobrada da aos recursos do MEC, a 

simples. UFV participou com a mio-de. 
obra e construgio civil. 

O novo sistema, em anel fe- 
questio-  chado, fol iniciado com a subs. 

da antiga cabins de 
% que foi ampliada pa- 

Kva, Para isso, foi ne- ra 
cessiria uma 

Desta 
rede, 
para 

dido, para facilitar a 
ma o, conecta com a 
tede interna do “campus® em 
dois locals. Um, proximo da 

i fis
t 
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‘2:.5: q:nmm rl;:ll'? Paula Cândido. 

a substituição M 
tensão do «campus» 
dos alojamentos masculinos, 
que, atravessando subterranea- 
mente a Avenida P.H. 
unto a0 - Edificio Silvio S. 
randdo (Departamento de Fi- 

topatologia), fecha o anel de 
alimentação, 

Com este anel, a UFV possui 
hoje uma dupla alimentação, 
permitindo o ininterrupto for- 
necimento de energia elé 
80 “campus” universitário. 
Complementando este serviço, 

instaladas diversas cha- 
ves de protecio no longo da 
rede, para que facilitem & locs- 
lização de defeitos, sem preju. 
dicar o restante das atividades. 

Nesta recuperagio do siste- 
ma de energia elétrica, estd 
sendo executada, com o apro- 
veltamento do material remo- 
vido, a conversio do sistema do 
Rio Casquinha para 13800V, 
compatibilizandoo com & 
Cemig. A conclusio deste ser- 
viço está dependendo de refor- 
ªosãt verba já solicitado ao 

Com esta compatibilização, 
o sistema do Rio Casquinha alimeatard normalmente a Pe- 
dreira e a Usina de Alcool, 
além de atender no sistema de emergéncia para o Pavilhio de 
Aulas, Departamento de Tecno 
logia de Alimentos, Departa. 
mento de Veteriniria, Servigo 
de Alimentagio, Avíário e ou- 
tros. 

Quando faltar energia elétri- 
ca da Cemig, será feita a rever. 
são para o sistema do Rio Cas- 
quinha. Desta forma, o novo 
sistema foi dimensionado para 
atender à demanda da UFV 
nos proximos 10 anos. 

ionamento, no longo da 

No Ano Internacional d 
Emilio Odebrecht la 

nacional de 

mhknu.ou;hdho 

Prêmio Fundação Emílio Odebrecht 

P— ªnu proposta para forma. 
: vencedor deste ano receberá 

Interessados podem encaminhar, até 
seuy para 

venida Magalhiies Neto, s/nº, Edificio 
andar, Caminho das Arvores, Salvador- 
telefone (071) 231-6470, 

la Juventude, a Fundação 
quarto ano consecutivo, 
fias, com o tema “Tra- 

e o de menção honrosa, 

a sede da 


